

# TIERRA SORIANA

Año IV.—Soria 28 de Mayo de 1909.—Núm. 374

Periódico independiente

EL ÚNICO DIARIO.—EL DE MÁS CIRCULACION DE LA PROVINCIA.

Precios de suscripciones  
AL AÑO..... Ptas. 7,00  
AL SEMESTRE..... » 4,00  
AL TRIMESTRE..... » 2,25  
En la Capital 75 céntimos al mes.  
En el Extranjero doble precio.  
Anuncios y comunicados a precios muy económicos no obstante la gran circulación de TIERRA SORIANA.

Gerente: José Sáenz

A quien se dirigirá la correspondencia  
Redacción y Administración: COLLADO, 9.

## PRIMA EXCEPCIONAL

A nuestros suscriptores.

Mediante contrato que, haciendo un sacrificio en obsequio a nuestros suscriptores, hemos celebrado con la SOCIEDAD GENERAL DE PUBLICACIONES de Barcelona, a partir del 1.º del mes próximo, los actuales suscriptores de **Tierra Soriana** y los que hasta dicha fecha se suscriban a nuestro periódico, podrán, mediante las condiciones que al pie se expresan, recibir a domicilio los días 7, 15, 23 y último de cada mes, ó sea *cuatro veces al mes*, un reparto compuesto cada vez de las *cuatro publicaciones siguientes*:

### Diccionario Enciclopédico Ilustrado

Conteniendo todas las voces del de la última edición de la Academia Española y 2.000 voces más, pertenecientes a Artes, Oficios, Ciencias, Industrias, Americanismos, etc. Obra profusamente ilustrada con grabados en negro y láminas en colores.

1 cuaderno de 16 páginas cada 8 días. Su precio, 1 real.

### Historia general de España y de la América española

Obra escrita a conciencia y adquirida, ya terminada, para esta colección; hecha con escrupulosa honradez, previo reposado examen de insospechables fuentes, en la que se depura la verdad histórica, prescindiendo de cuanto no sea espejo fiel de la realidad, ciñéndose al estudio de las épocas y de sus hombres, sin prejuicios de doctrinas filosóficas, literarias, políticas, ni religiosas; escrita teniendo a la vista las de Lafuente, Roney, Ghebbart, Pi y Margall, etc. Ilustrada en negro y con láminas en colores.

1 cuaderno de 16 páginas cada 8 días. Su precio, 1 real.

Suman cada mes estos cuatro repartos, **doce cuadernos** correspondientes a tres obras, y **cuatro números del periódico**; en junto **diez y seis entregas** que en toda España y América, a los precios indicados, cuestan al mes Ptas. 3,60 (tres pesetas con sesenta céntimos) y que nosotros ofrecemos a nuestros suscriptores, **las diez y seis**, por la cantidad de **DOS REALES AL MES**. Para que se hagan cargo del regalo que realmente les ofrecemos, nos bastará hacerles notar que cada número de **El Hogar y La Moda** y cada entrega del **Diccionario**, de la **Historia de España** y de las **Las hijas bien educadas**, les viene a salir por **tres céntimos de peseta**.

**BASES.**—En virtud del contrato celebrado, nuestros suscriptores son los únicos que en Soria y su provincia, ó donde quiera que se encuentren, tienen derecho a disfrutar de este excepcional regalo. **MAÑANA** empezaremos a distribuirles un reparto gratuito de las 4 publicaciones. Los que deseen utilizar nuestra **Prima excepcional**, deben llenar el boletín de suscripción que acompaña a cada reparto y entregárselo a nuestro repartidor. Los que no quieran suscribirse, tengan la bondad de devolver el reparto de muestra que les dejamos.

Los suscriptores de fuera y los que por virtud de este Regalo quieran suscribirse a nuestro periódico, pueden, si gustan, pedirnos este reparto de muestra que les serviremos a vuelta de correo.

A los que utilicen este regalo les serviremos las cuatro publicaciones los días 7, 15, 23 y último de cada mes, siendo el precio de las diez y seis entregas que han de repartirse mensualmente, **DOS REALES** para los suscriptores de TIERRA SORIANA.

No se admiten suscripciones por separado a ninguna de las cuatro publicaciones que forman la «Colección Popular Ilustrada». La suscripción debe ser general para las cuatro.

Los suscriptores de TIERRA SORIANA que utilicen esta **Prima excepcional**, tendrán derecho a disfrutar de los regalos que **El Hogar y la Moda** ofrece todos los meses a sus suscriptores.

### Las hijas bien educadas

Manual de la vida práctica para uso de las hijas de familia: educación social, economía doméstica, labores, cocina, etc. Obra ilustrada.

1 cuaderno de 16 páginas cada 8 días. Su precio, 1 real.

### El hogar y la Moda

Periódico ilustrado. Publica figurines de vestidos y sombreros para señoras, señoritas y niños; labores, revistas de modas, piezas de música, variedades, novelas, etc. Tiene servicio especial de patrones a la medida para sus suscriptores, a los que, además, REGALA cada mes, máquinas de coser, vestidos, sombreros, vagillas, piezas de tela, etc., mediante sorteos combinados con los de la lotería Nacional y en los cuales todo suscriptor tiene derecho a elegir libremente cada mes el número que ha de entrar en el sorteo.

1 número cada 8 días. 15 céntimos.

gar, la presencia en los Consejos de administración de sociedades industriales anónimas, de obreros técnicos interesado, es una garantía para el accionista, pues tales administradores, que además de su salario, tiene un dividendo en perspectiva en relación con los beneficios sociales, procurarán perfeccionar la producción y aumentar la fecundidad del trabajo.

Un consejero-obrero tiene con el accionista y con el trabajador una solidaridad social que no sentirá ciertamente el agiotista y el negociante, para quien la compañía es un objeto de explotación y el accionista la primera víctima, en cuanto a los obreros, es notorio el progreso material y moral que esta forma de asociación significa. Al terminar el ejercicio, el obrero recibiría sobre su salario la parte correspondiente a sus acciones de trabajo, y moralmente su condición pasiva de instrumento de la industria, de semoviente cotizable como elemento de la producción, se convierte en la de socio cooperador, consejero, administrador y director de la empresa.

Más todavía: Si algún día la sociedad se ha de convertir al colectivismo y la producción concentrada en los Estados ha de dirigir y ordenarse por el trabajador, redimido de su actual dependencia económica, no será por efecto de una revolución inesperada y providencial, sino después de una transformación honda en la cultura y en la fuerza espiritual del obrero, a quien se le haya puesto en condiciones de ser clase directora.

Las acciones de trabajo y la representación del obrero como socio en la administración de esas grades compañías que ha ideado Brind, pueden constituir, pues, un medio transcendental é incruento de elevar la condición económica y social del proletariado.

ANTONIO ROYO VILLANOVA.

## CANTARES

Mata dolor, en la sombra  
pero a los ojos no asomes,  
¡Mira que el mundo se ríe  
cuando lloramos los hombres!

Para probaré el cariño  
Tu boca fué la medida;  
¡Yo no puedo darte nada  
como no quieras mi vida!

Dile al ave que no cante,  
Que no dé aroma al jazmín;  
Al manantial que se seque,  
¡Y que yo te olvide, a mí!

Pregúntale a mis suspiros  
lo que duelen mis pesares;  
¡Pregúntale a mis suspiros  
que ellos solitos lo saben!

PACO PINTO.

## Desde Madrid

(Carta de nuestro redactor especial).

Madrid 27 de Mayo.

Ya no puede caber duda de que habrá vacaciones parlamentarias en los primeros días de Junio próximo.

Como ya he dicho del martes al miércoles próximos quedarán aprobados en el Senado los proyectos de comunicaciones marítimas y de reformas de Correos. Quedará para entonces pendiente de aprobación en una y otra Cámara el proyecto autorizando al gobierno para aplazar las elecciones municipales y provinciales; ley que proporcionará a los diputados y senadores una nueva molestia si cumplen su palabra la minoría republicana de una y otra Cámara de pedir votación nominal para la definitiva de la ley.

Todo ello, será un viaje más, para eso disfrutan los representantes de la patria del *kilométrico parlamentario*. En fin, que hasta principios de Oc-

tubre no reanudarían sus sesiones las Cámaras, y para entonces, será labor fácil para el Senado el acabar con la parte provincial del proyecto de régimen local, mientras el Congreso discute y aprueba los primeros proyectos económicos del Sr. González Besada, que son el de reforma del Banco de España, caducidad de créditos contra el Estado y el relativo a jubilaciones y pensiones de los funcionarios públicos. A partir de entonces, el Congreso y Senado no tendrán otra labor que la económica, la más provechosa y conveniente para el país y de mayor importancia, porque con esos planes del actual ministro de Hacienda se consolidará la política económica con tanto acierto iniciada y planteada por el Sr. Fernández Villaverde y felizmente seguida por varios ministros de Hacienda del partido liberal y mantenido hoy con grande energía por el Sr. González Besada.

Y, como decía en una de mis anteriores correspondencias, habiendose aparecido todo peligro de cambio ministerial, grande ó pequeño, es seguro que al llegar el primero de Enero de 1910, tendremos un plan racional de Hacienda y habrán echado los cimientos para una completa transformación económica que, además de fortalecer el crédito público y aliviar el presupuesto de grandes pesadumbres, encontrarase en la mayor equidad y justicia de la tributación mayores y más seguros ingresos para el Tesoro.

El Consejo celebrado esta mañana bajo la presidencia del Rey ha sido brevísima, de pura fórmula.

## EL JIU-JITSU

Oportuno nos parece dar una breve reseña acerca de algunos conocimientos sobre este deporte japonés, que tanto incremento va tomando en los tiempos modernos, así como en los que somos aficionados al atletismo.

Preciso es que hablemos del *jiu-jitsu* considerado desde sus diferentes puntos de vista. Debemos advertir su importancia capital como ejercicio recreativo, útil, práctico y provechoso, del que pueden obtenerse un tesoro de valor, energía, destreza y vigor, así como un manantial inagotable de prosperidad, gloria y riqueza muy útil para la salud y para nuestra propia persona, que puede ir asegurada contra todas las asechanzas, de las gentes salteadoras y provocativas, que tanto abundan hoy en día, pues si bien no debemos atacar, es nuestro derecho, ya que no nuestro deber, defendernos.

Además, el *jiu-jitsu*, bien aprendido, tiene tan poderosas tretas, que un joven de catorce a dieciséis años puede luchar con ventaja contra un hombre cualquiera, pudiendo tener la seguridad de que si el joven sabe aplicar con perfección las fuertes llaves que en dicho juego se usan y tienen la suficiente agilidad que este ejercicio requiere, dejará a su adversario estupefacto y confuso, sin medios de defensa posible, teniendo que entregarse irremisiblemente.

Además, como deporte, nosotros no encontramos otro más recreativo ni que más nos distraiga.

¿Habrá otro ejercicio tan sano y tan útil? No; seguramente no lo hay.

Algunos compañeros contestarán: el boxeo; pero nosotros, ante eso, diremos: el boxeo, y no es que tratemos aquí, ni mucho menos, de denigrarle, es un ejercicio, en el cual, para boxear como se debe, se convierte en un juego rural, bárbaro y salvaje, más propio de los zulú que de los países civilizados.

Así, compárese el carácter de un boxeador durante un asalto; está febril, intranquilo, rojo de coraje y de vergüenza cada vez que su contrincante le da un golpe, mientras el *jiujitsante* está alegre, sonriente. A veces hemos visto luchadores de esta clase que hasta están hablando para mejor engañarse.

Por otra parte, compárese la rapidez y la oportunidad en los golpes de que puede hacer uso el luchador japonés con la del boxeador; fijémonos en las posturas tan feas é insulsas del boxeador y las tan científicas, correctas y académicas del *jiujitsante*.

Como defensa personal, ¡cuántas lecciones se podrían dar a esos degenerados valentones de oficio, que, apoderándose de los espíritus tímidos, se creen seres superiores, a los

## Crónica social

### Las acciones del trabajo.

Toda la médula del llamado problema social está en las relaciones entre el capital y el trabajo. El régimen capitalista hace del obrero un asalariado, y la ganancia del industrial consiste en la diferencia entre lo que gasta el empresario en producir (precio de coste) y lo que le dan en el mercado por sus productos (precio de venta). La cruda aplicación de este régimen llevaría a la consecuencia de hacer del capitalista un intermediario cuyo interés está en abaratar el trabajo y encarecer la mercancía.

Frente a esta concepción económica está el colectivismo, que suprime el capitalista como intermediario y atribuye al obrero el producto íntegro de su trabajo, considerando que el empresario, el industrial, el accionista, son formas distintas del parasitismo social. Este sistema que, en su parte crítica y negativa, tiene muchas fases, desde el punto de vista positivo, tiene el inconveniente de la dificultad de su realización y de que desconoce un factor importante en la producción económica, el empresario el hombre de iniciativas, de genio, el espíritu arriesgado que organiza el trabajo que avalora el esfuerzo del obrero asegurando salida a los productos. El obrero inglés y el norteamericano viven mejor que el español. ¿Debido a la legislación social? Antes que nada, debido a la superioridad económica de aquellos patrones, de aquellos industriales. Según Carlos Marx, según Menger, el que vive del trabajo ajeno, es un parásito. La iniciativa de un industrial abre las puertas del taller a muchos operarios que van aumentando sus jornales por esa nueva demanda de trabajo. Esa iniciativa ¿no es también un trabajo?

Pero aparte de esto, sigue la oposición

entre capitalistas y trabajadores, patrones y obreros. ¿Habrá medio de armonizar estos intereses? No hay más que uno en realidad, aumentar en la repartición de la riqueza la parte dedicada al trabajo, y esto puede hacerse de dos modos sin revolución social ni colectivismo, a saber: a) confundir en una misma entidad el capital y el trabajo (cooperativa de producción) y b) dar al trabajador un suplemento de retribución aparte de su jornal (participación en los beneficios.)

Viejo es el sistema de la participación en los beneficios, pero Aristides Briand, el elocuente ministro francés, antiguo socialista, ha ideado una nueva forma en las que ha llamado *Sociedades de participación obrera*.

Estas sociedades serían una sociedad de las llamadas anónimas y tendrían dos clases de acciones: *acciones de capital* y *acciones de trabajo*, es decir, que el obrero además de asalariado sería el colaborador del capitalista. No es ya el trabajador, el subordinado, el ser pasivo y obediente que obra casi como una máquina, sin participar en la dirección económica del negocio; es el socio, el interesado en la empresa. De este modo puede aplicarse a las sociedades anónimas la figura del *socio industrial*.

Un armador inglés, Christopher Furness, ha propuesto espontáneamente a sus obreros asociarles de esta manera a los beneficios de su casa. Y las *trade-unions*, después de haber examinado con la mayor escrupulosidad la proposición de este patrono inteligente y altruista han acordado ensayar durante un año este sistema. A la explotación burguesa, como diría un agitador, ha venido a sustituir la colaboración industrial.

A una solución parecida se llegó en 1908 para armonizar los intereses del Sindicato de mineros de Albi y los de esta poderosa compañía.

Con tal motivo se encarece las ventajas que este sistema produce, tanto al patrono como al obrero. En primer lu-

que algunos llegan á tener verdadero espanto! Con esto, cuántos males se remediarían, y la civilización y la cultura darían otro paso más en su angosto y largo camino.

En resumen: que sería muy útil que todos nos perfeccionásemos, adiestrándonos al propio tiempo, en esa original y terrible, así como útil, lucha japonesa; se vigorizaría toda nuestra decaída raza y nos colocaríamos al nivel de otras poblaciones, como en París, donde existen dos ó tres escuelas dedicadas exclusivamente á la enseñanza del *jiu-jitsu*, entre ellas una en la rue de Ponthieu, otra dirigida por el profesor Ré-nie y otra en la rue de Ponthieu, gallerie des Champs Elysees, 55 bis.

Esto mismo sucede en Nueva York, donde es profesor del ejército y marina el luchador Kasuguman Hisingai, el cual, en colaboración con Swig-Hancor, ha publicado el tratado de *Complete Kand de jiu-jitsu*, uno de los mejores hasta hoy día.

Acercas de este punto debemos declarar que en la Escuela naval, de Annapolis, desempeña actualmente su cargo como profesor del *jiu-jitsu* el japonés Yamashita, el cual nos manifiesta que existen en este juego algunos lances, los cuales, considerados desde el punto de vista fisiológico, fortalecen algunos miembros de nuestro cuerpo, cual sucede en el *nec-lok* (llave del cuello), así como en el *trik* (llave de piernas).

Dicho japonés nos manifiesta que el primer lance, ejecutado en progresión creciente, fortalece los antebrazos y los músculos de la parte superior del troco, y el segundo ocasiona el endurecimiento del abdomen.

Además, el *jiu-jitsu* es un deporte propio de la gente ilustrada, pues para dedicarse á él es preciso ser una persona bastante instruída y á la vez con varios conocimientos, especialmente de Anatomía y Fisiología.

En esta lucha no sucede, como en las romanas, que son luchas de fieras; pero que también son muy sanas por el desarrollo muscular que proporcionan.

El *jiu-jitsu* es una lucha de ciencia, de astucia y de rapidez; la victoria no será del más fuerte y corpulento, sino del que tenga más serenidad, calma y valor para esperarle más tiempo y sepa ir parando los ataques de su adversario.

El *jiujitsante* debe acometer sólo en el caso en que sopa de un modo positivo que su contrincante puede caer bajo una llave que le haga imposible continuar la lucha.

Suele suceder en este juego que cuanto más confiado está nuestro enemigo en su victoria, tanto más fácil nos será vencerle, pues estará casi siempre descubierto á los temibles golpes de que se hace uso en el *jiu-jitsu*, y no queriendo ser más pesados diremos muy de veras que sería muy de esperar que se procurase en Madrid la implantación de una escuela de *jiu-jitsu* por un luchador, profesional ó por un maestro nipón, cual por ejemplo, el colosal Raku, ese hombre que tantas maravillas hemos visto hacer.

Dos amateurs.

E. MASIP Y P. OABELLO.

## Importante

Atendiendo ruegos y juicios reiterados de nuestros amigos, TIERRA SORIANA dejará de publicarse diariamente desde el día 30 del actual y volverá á aparecer tres veces en semana, los martes, jueves y sábados, del mismo tamaño que hoy tiene.

En tales condiciones, nos afirmamos más que nunca en su independencia y persistiendo en nuestros anhelos de ofrecer un periódico que esté al alcance de todos, hemos aquilatado el precio de suscripción á lo más reducido posible.

Los precios, en lo sucesivo, serán:

Año 4,50 pesetas; Semestre, 2,50; Trimestre, 1,50.

Todo suscriptor tendrá derecho á un calendario de pared, como regalo, y el queno quierá el almanaque, solo pagará 4 pesetas.

Los que hayan abonado 7 pesetas, tendrán satisfecha la suscripción por 16 meses.

Sólo tendrán derecho al regalo los suscriptores de año y que abonen 4,50 pesetas.

## Sección religiosa.

Santos de mañana sábado.—Santos Restituto, Teodosia y compañeros mártires, San Alejandro, Santos Máximo y Maximino, obispos. I. P. Vigilia.—Ayuno con abstinencia de carne.

La misa y oficio divino son de la Vigilia de Pentecostés. De ea sem. color blanco en el Oficio y encarnado en las misas privilegiadas y solemnes.

El «Angelus», rezada el alba al medio día y al ocaso al son de la campana, resuena como un cántico en el cielo. (100 días cada vez. Plenaria al mes.

Visita de la Corte de María.—Sábado 29.—De la Salud, en San Clemente.

## CULTOS

En la Insigne Iglesia Colegial se celebra misa solemne todos los días, á las nueve y cuarto, después de cantada Tercia.

Continúa en las iglesias de la Merced á las cinco, del Carmen y de San Francisco (Hospital) y en la de la Mayor á las seis y media el Mes de María.

Los que consagren el mes de Junio al *Divino Corazón de Jesús*, podrán ganar siete años de indulgencia cada día, dirigiendo con corazón contrito alguna súplica á este Corazón amantísimo, sea pública ó privadamente y haciéndolo todo el mes indulgencia plenaria, un día confesando, comulgando y orando en la iglesia de oratorio por las intenciones de Su Santidad. Son aplicables á las benditas ánimas del Purgatorio. (Pío IX, 8 de Mayo 1873).

## TEATRO

«El Amigo», Drama de M. Praga.

Apenas si del moderno teatro italiano representado por Gracosa, Shovelta, Marco Praga y Roberto Bracco, tenemos una sucinta idea por las obras que en sus excursiones primaverales han ejecutado en Madrid y Barcelona las compañías de la Mariana, la Iggis y Tina de Lorenzo y en su especial repertorio la de la Agnola y Grasso, del teatro siciliano y hay que agradecer y estimular los esfuerzos que para conocerle debidamente hacen algunos literatos traduciendo al castellano.

«El Amigo» original de Marco Praga, es un trozo de ese género, de una robustez dramática grande.

El adulterio de una mujer con el mejor amigo de su marido que este mismo descubre, llegando á la verdad por sucesivos grados, llevado por la actitud de su mujer sirve á Praga para hacer pasar un espectro por la más grande tribulación humana, al ver que los dos seres de quien menos podía esperar, la mujer y el intruso, le engañan impulsándole á resolver un conflicto tan intenso en que habrá sangre con el triunfo del amor del padre hacia la hija de la culpable y vieja.

Manuel Bueno y Roberto Blasco, dos buenos literatos, la han traducido, como era de esperar de sus condiciones y con el buen gusto de hacer castellanos los apellidos y los lugares.

El Sr. Montijano (hijo) que celebraba su beneficio, es un actor de porvenir estudioso y aficionado, que disciplina su temperamento artístico, amoldándolo á todos los géneros y quiso probarlos que lo dramático no es empeño difícil para él, y lo logró, siendo muy aplaudido.

La Srta. Ortega, acertada y Vallarino cumplieron.

## Roprisse de «Los intereses creados»

Este Benevente es un pensador formidable. Psicólogo profundo y observador expertísimo ha llevado al teatro con sátira culta y sangrienta á la vez, que fustiga y atrae, que duele y encanta, todo un sistema de educación social.

Quizá no haya sido descubierta todavía la verdadera fuerza directriz de las muchedumbres.

La cátedra, la moral, la pedagogía, la elocuencia, la literatura, toda la complicada rueda en que no ha podido evitarse se formara el engranaje de la soberbia, de la puerilidad y de la mentira, han dado fundamento al teatro de Benevente.

Y con sentencias, con agrídules, con todos los recursos de un comedógrafo colosal, el gran escritor ha llevado escena cuadros de la vida real, sobre los que descansa un teatro nuevo, peculiar, que con exquisitez de delicado orfebre, de espiritual artista, crítica las miserias, y las cobardías, y las pobreza, y los errores, y las aberraciones humanas. ¡Que complejidad!

No había visto *Los intereses creados*. Valen algo más que una repetición.

Es la obra de una época y estas no mueren nunca.

Me falta el tiempo y el espacio y es, además, conocida ya de nuestro público.

En dos actos de esta grandiosa comedia, su autor, con lenguaje admirablemente bello, con hielos para nuestras desdichas nacionales y ramalazos de mayor justicia, descarna y socava y hiere la «fuerza» de muchos convencionalismos latentes en la estúpida y

numerosa turba de polichinelas, que todo lo fían al dinero, que consiguieron respeto con sus intereses creados por aventuras.

La obra es una verdadera joya literaria. La poesía que dice *Silvia á Leandro*, sueña á música de alas azules, movidas entre alfombras de seda y sabores de laurel.

Fué lo que más me entusiasmó desde el punto de vista literario.

El beneficiado señor Montijano (hijo) puso en la representación todo su amor de artista, que es mucho y todo su interés para lograr un triunfo más. Recitó muy bien el prólogo de la obra.

La ejecución, en conjunto, buena. Montijano (hijo) fué muy felicitado.

Hizo falta un violín en escena.

Y escrita esta ligerísima impresión me voy á descansar recordando aquel hermoso verso.

*Alma del silencio que yo reverencio.*

JUAN PEIRÓ

## Noticias.

Mañana se estrenará el grandioso y popular melodrama *Los dos Pilletes*. El éxito más grande de taquillas en todos los teatros de Europa y América.

En París, se representó tres años consecutivos, y en Madrid y Barcelona se ha dado centenares de veces.

La Compañía Montijano, la ha puesto en Bilbao, Oviedo, Gijón, y toda Galicia con éxito.

En el cuadro 7.º se presentará una decoración nueva.

También prepara la dirección artística el estreno del grandioso drama de Rusínol y Dicienta *El Místico* en cuyo protagonista, ha conseguido su mayor triunfo el señor Montijano (padre).

En la función del domingo los señores abonados tendrán reservadas sus localidades, á precio de abono, hasta la una de la tarde.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad á nuestro querido amigo y respetable párroco de Almenar don Carlos Redondo.

Bien venido.

Con satisfacción hemos observado que ha desaparecido el estercolero que había cerca del edificio-ermita de nuestra señora de la Soledad.

La advertencia que hacíamos en uno de nuestros últimos números ha sido atendida y lo agradecemos.

Hoy se ha visto ante el Tribunal de Derecho de la Audiencia provincial, la vista de la causa seguida por lesiones graves, contra Cecilio Núñez.

La Alcaldía de esta ciudad ha publicado el siguiente bando:

Que los días 1, 2 y 3 del próximo mes de Junio, se facilitará la vacunación y revacunación gratuitamente por los señores Médicos Titulares á cuantas personas lo soliciten y se presenten en la Casa consistorial en los mencionados días de 11 á 1 de la tarde.

Recuerdo, con este motivo, á los padres de familia, la obligación en que se hallan de hacer vacunar sus hijos, y espero que han de acudir en los días y horas señalados, por su interés propio; en primer término, y por el que á todos inspira la conservación de la salud pública.

Se encuentra vacante el cargo de sochantre, en la catedral de Burgos. El plazo para presentar solicitudes termina el 16 de Junio próximo.

Por la dirección general de los Registros se ha publicado una Real orden resolviendo una consulta en el sentido de que en el acto de celebrarse el matrimonio conónico asistirá siempre el juez municipal del distrito á que pertenezca la parroquia ó iglesia en que dicho acto se celebre.

El catastro parcelario que se está realizando en España, y que ya está concluído en ocho provincias está demostrando las enormes ocultaciones que se hacían por obra y gracia del caciquismo abrumador que nos invade.

Se ha comprobado que se ocultaban, y no pagaban, por tanto, contribución 40.000 hectáreas en Cádiz, 216.000 en Málaga, 238.000 en Toledo, 377.000 en Ciudad Real, 4.00015 en Jaén, 460.000 en Sevilla, 477.000 en Albacete y 841.000 en Granada, lo que significa 3.100.000 hectáreas de ocultación.

Han llegado:

La esposa del que fué oficial en la sección de Telégrafos de Soria, D. Andrés Avelino, De Zaragoza la señora doña María Ayuso directora de la Escuela Normal de maestras, á donde fué para formar parte del tribunal de oposiciones á escuelas de niñas.

De Madrid, nuestros distinguidos amigos D. Hermenegildo y D. Eusebio García con su familia, y D. Primitivo Renta.

De Valencia, D. Lucas Morales y señora. Bien venidos.

Hoy ha salido para Calahorra el canónigo maestrescuela de aquella catedral, D. Juan Plaza. Feliz viaje.

Repentinamente se ha santido hoy indispuesta, con caracteres bastante alarmantes, doña María Ayuso.

—Según noticias de Córdoba, se ha agravado bastante en su enfermedad, doña Bárbara Bartolomé.

Que consigan pronto la mejoría total ambas pacientes es lo que deseamos.

Por el ministerio de la Gobernación se ha publicado una Real orden relativa á fundaciones de Beneficencia particular exentas de rendir cuentas, pero obligadas á justificar el cumplimiento de cargas, en la cual se dispone lo siguiente:

«Que los patronos ó administradores de las fundaciones benéficas presenten para la justificación del cumplimiento de cargas los recibos que acrediten la entrega de cantidades cuando ello sea posible, por tratarse de dotas, pensiones, socorros extraordinarios ó beneficios análogos; los libramientos, con justificantes de gastos, cuando afecten á Hospitales, Hospicios, Asilos ó Escuelas; las de gastos de personal y material necesario para su funcionamiento en cada caso particular; y, en una palabra, todos los justificantes que puedan conducir á que el Protectorado forme juicio de que efectivamente se cumplen las cargas de la fundación».

Esta disposición se comunica á las Juntas provinciales de Beneficencia y á los interesados en dichas fundaciones de carácter particular.

Todo el mundo habla de las enormes fuerzas militares de Alemania, Francia, Rusia y otras potencias, y nadie se acuerda de otras, que no por ser pequeñas, dejan de ser ejércitos. De todos ellos, el más chico es el del principado de Mónaco, que consta de setenta y cinco guardias, setenta y cinco carabineros y veinte bomberos. Después sigue, en orden de menor á mayor, el ejército de Luxemburgo, con ciento treinta y cinco gendarmes, ciento setenta voluntarios y treinta y nueve músicos.

El gobierno de la pequeña república de San Marino puede echar al campo nueve compañías, compuestas de novecientos cincuenta soldados y treinta y ocho oficiales mandados por un mariscal. Pero esto no es más que en pie de guerra; en tiempo de paz la república no puede formar más que una compañía de setenta individuos.

En la república de Liberia es notable la proporción entre jefes y soldados, pues hay ochocientos de los primeros y novecientos de los segundos.

En los exámenes últimamente celebrados en la Escuela Normal de esta capital han obtenido las alumnas presentadas las calificaciones siguientes:

**Labores** (Primer año).—Sobresalientes: Emilia Vallejo Benito y Aurora Aparicio Lafuente. Notables: Mercedes Oncins Andrés, Elvira Plaza Vinuesa y Angela Alonso Romero, Aprobadas, 19.

**Id.** (Segundo año).—Sobresalientes: Julia Hernández García, Cecilia Aparicio Lafuente y Luisa Hernando Pérez.

Notables: María Nieves Ochoa Varea, Luisa Marco Soria, María Dolores Tello Lasheras, Agueda Hernández Esteras, Luisa Pérez Vallejo, Felipa Arribas Ortega, Eladia Gonzalo Lorenzo y Victoria Martín.

Aprobadas, 5. **Dibujo**.—Sobresalientes: Emilia Vallejo Benito y Aurora Aparicio Lafuente.

Notables: María Adoración Díez de Isla, María Gilar López Martínez, María Pascual Herrero, María Carmen Recuenco, Mercedes Oncins Andrés, Elvira Plaza Vinuesa y Angela Alonso.

Aprobadas, 14. INSTITUTO GENERAL Y TECNICO

**Pedagogía** (Primer curso).—Sobresaliente: Servando Aguilera García.

Notables: Bienvenido Calvo Hernández, Jesús Jodra Ruiz y Julián M.º Calvo y Sanz.

**Nociones y Ejercicios de Aritmética y Geometría**.—Sobresalientes: Santiago Ramos Carretero, Servando Aguilera García y Esteban Tello Calvo.

Notables: Bienvenido Calvo Hernández, Gerardo la Mata Falcha, Julián María Calvo Sanz, Santiago García Chacobo y Eulogio Jesús Jodra.

Aprobados, 30. Suspensos, 2.

## Por telégrafo

(De nuestro redactor corresponsal) Madrid 28 (4.º)

### De política.

Mañana habrá Consejo de ministros en el domicilio del Sr. Maura.

El Sr. Besada ha confirmado que el sábado de la semana próxima es casi seguro que serán cerradas las Cortes.

También nos ha dicho el ministro de Hacienda que pasará la vacante de Galicia, trabajando en la adaptación de sus proyectos económicos.

**Vacante de diputado.**

Calculase en 21.000 los firmantes del mensaje elevado á las Cortes pidiendo que se cubra la vacante de diputado por Madrid, por la renuncia del Sr. Morote.

El domingo, á las diez de la mañana, se celebrará un mitin republicano en la Plaza de Toros con dicho objeto.

**Los duques de Connaught**

Los reyes D. Alfonso, doña Victoria y doña Cristina, la infanta María Teresa y los duques de Connaught, éste vestido con el uniforme de teniente coronel del batallón de Arapiles, estuvieron en la explanada de Caballerizas presenciando las maniobras de una sección de lanceros, quienes realizaron varios ejercicios de alta escuela.

El duque elogió la maestría y precisión en los movimientos de nuestros soldados.

**Suicidio**

San Sebastián.—En el cuartel de San Telmo se ha suicidado, disparándose un tiro en la cabeza, el sargento del regimiento de Sicilia, Eusebio Barroso Calvo.

**Hospital de tíficos**

Jerez de la Frontera.—Una comisión de vecinos del pasco Rosa Celeste, ha marchado á Cádiz para protestar de la instalación de un hospital de tíficos en dicho pasco.

Se ha hecho circular una hoja por esta población convocando á una reunión de agricultores para el domingo con el fin de tratar el mejoramiento en las condiciones de trabajo.

**Precauciones en el Ferrol**

Con motivo del viaje del obispo de la diócesis á esta población preparase para el domingo una procesión religiosa.

Los elementos avanzados proyectan para el mismo día una manifestación anticlerical y las autoridades toman grandes precauciones.

**Nuestra embajada en Marruecos**

**Centenario constituyente**

Cádiz.—Ha zarpado para Tánger el cañonero «Marqués de la Victoria», que traerá á estas aguas á nuestro embajador extraordinario cerca de Hafid, Sr. Merry del Val.

Persistese en las gestiones para solemnizar el centenario de las Cortes constituyentes en el año 1913.

Entre otros actos se trata de celebrar una sesión de Cortes en el histórico templo de San Felipe.

**Del extranjero**

París.—Ha fallecido el pintor Dubuffé (2) á bordo del trasatlántico en que hacía su viaje á Buenos Aires. Su muerte ha sido sentidísima.

—A consecuencia de frases que pronunció en la Cámara el diputado Labori, las cuales estimó ofensivas otro diputado, Mr. Charón, reuniéronse padrinos de ambas partes y han redactado un acta en la que declaran que las frases de Labori no encierran intención ni constituyen ofensa. Y de esta manera los feroces enemigos han reanudado de nuevo su amistad.

—La academia francesa ha elegido académico en la vacante de Victoriano Sardou, al ilustre novelista Marcel Prevost.

Londres.—La Cámara de los Comunes ha suspendido sus sesiones hasta el 10 de Junio.

**Prensa de hoy**

ABC, en crónica política, dice que vuelve á hablarse entre los diputados de pedir dietas parlamentarias y entiendo que, á raíz de las faltas de asistencia en las sesiones, la petición sería inoportuna.

Si cobrando dietas la asistencia fuera constante, la malicia se cebaría en los diputados, y añade que los españoles aceptan y socilian el cargo de Diputado como un adorno, y, que siendo así, no tienen derecho á las dietas.

El Imparcial trata en su fondo de la salud en Madrid, y dice que la vacunación y revacunación debería ser siempre obligatoria pero esto, continúa, no basta para la capital de España que tiene barriadas enteras convertidas en focos de infección y está rodeada de muladares.

Conviene acometer rápidamente el saneamiento de la capital, destruyendo casas inhabitadas, abriendo grandes plazas en el interior, construyendo casas para obreros y ejerciendo una severísima inspección en los alimentos, fábricas y talleres.

El Liberal se ocupa de la rectificación del censo electoral y juzga que con el voto obligatorio no tendría explicación la indiferencia de los electores en acudir á presentar sus reclamaciones para la debida pureza del sufragio.

El País comenta el propósito del Gobierno de aplazar las elecciones provinciales y dice que los liberales acceden á ello por entender que Maura, legalizada su situación económica, y aprobado el proyecto de Régimen local, les dejará el Poder en 1910.

El diario republicano juzga severamente la conducta de los liberales.

Mencheta

**Estación meteorológica del Instituto de SORIA**

Observaciones efectuadas á las nueve de la mañana

*Día 27 de Mayo de 1909*

|                                  |       |
|----------------------------------|-------|
| Altura barométrica.....          | 763.3 |
| Máxima del aire á la sombra..... | 14.8  |
| id. al sol en el vacío.....      | 19.2  |
| Mínima.....                      | 6.4   |
| id. con reflecto metálico.....   | 4.0   |

**PSICROMETRO**

|                      |      |
|----------------------|------|
| Termómetro seco..... | 14.6 |
| id. húmedo.....      | 10.2 |

**VIENTO**

|                                 |           |
|---------------------------------|-----------|
| Dirección.....                  | N. N. O.  |
| Clas.....                       | Rmnbe.    |
| Recorrido en 24 horas.....      | 422       |
| Estado del cielo.....           | Despjado. |
| Lluvia en 24 horas.....         | »         |
| Agua evaporada en 24 horas..... | 2.7       |

**ANUNCIOS**

Juan García y García, tratante en ganado de cerda, vende tocino al por mayor, de 25 kilos en adelante para fuera de la población á precios económicos al contado y fiado.

Numancia, número 53. Soria. 12 Ja.

**BOLSA**  
COTIZACION DE AYER

| FONDOS PUBLICOS                      | Precio. | Alza  | Baj. |
|--------------------------------------|---------|-------|------|
| <b>4º PERPETUO INTERIOR</b>          |         |       |      |
| Fin corriente.....                   | 88 30   | 00 00 | 05   |
| Idem próximo.....                    | 88 60   | 00 00 | 05   |
| Al contado. En dfes. series.....     | 88 55   | 00 00 | 05   |
| 5º amortizable. Id. id.....          | 102 10  | 00 00 | 10   |
| <b>BANCOS Y SOCIEDADES</b>           |         |       |      |
| Cédulas hipotecarias al 4º.....      | 102 40  | 00 00 | 05   |
| Acciones del B. de España.....       | 462 00  | 0 00  | 00   |
| C. Arrendataria de Tabacos.....      | 405 00  | 00 25 | 00   |
| Unión de Explosivos.....             | 300 00  | 00 00 | 00   |
| Obli. Valladolid Ariza, serie A..... | 000 00  | 00 00 | »    |
| Idem M. Z. A. 4 por 100.....         | 00 00   | 00 00 | »    |
| Banco Hispano-americano.....         | 149 00  | 00 00 | 1    |
| Anes. azucareras preferentes.....    | 106 60  | 0 00  | 00   |
| Idem ordinarias.....                 | 00 00   | 00 50 | »    |
| Obligaciones de idem.....            | 103 50  | 00 00 | 00   |
| Paris, á la vista.....               | 11 25   | 25 00 | 00   |
| Londres á la vista.....              | 28 01   | 05 00 | 00   |

**El Angel del joven piadoso.**

Libro indispensable para solemnizar la primera comunión.—Contiene: Calendario perpetuo, oraciones diarias, ejercicio para la noche, consejos piadosos, rosario, Santa Misa y Sacramentos, devociones varias, evangelios de las dominicas y principales festividades, y una escogida colección de cantos sagrados con música y delicados versos.—Un tomo en 8º, magníficamente editado.

Se vende en TIERRA SORIANA al precio de 1,25, 1,75 y 4 pesetas.

**Fábrica de Gaseosas de Gonzalo Hermanos**

**ALMAZAN**

Esta antigua y reputadísima fábrica, bien conocida en toda la provincia y sus limitrofes por la superioridad de sus productos á otros similares, tiene la satisfacción de ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, además de las clases ya conocidas de limón, naranja y zarza, un nuevo producto de su invención llamado **MAZAGRAN ESPUMOSO**

Es el refresco carbónico de más agradable gusto, y el más higiénico de los hasta hoy conocidos.

El MAZAGRAN no es un producto desconocido, pero al presentarlo gaseoso ó sea saturado de ácido carbónico, hace que sea el néctar favorito de todos los refrescos.

Hállase de venta en los principales cafés de la provincia.

1. v. 31 Jul

5

**Cementos**

Rápido, Lento y Portland. Se venden en el Establecimiento de Antonio Canalejo, Collado, 47, á los precios de pesetas 2,25, saco de 40 kgs.; el Rápido y Lento, los mismos; de 10 sacos en adelante, á pesetas 2 y Portland, á 4 pesetas saco de 50 kilogramos; desde 10 sacos en adelante, á 3,75.

Grandes rebajas por vagones completos.

En el nuevo establecimiento de **ANGEL LATORRE**, Plaza Mayor, núm. 10, se sirven toda clase de almuerzos, comidas y cenas, tanto dentro de la casa como á domicilio.

Servicio completo para banquetes, bodas, etc. Precios módicos. 31 My.

**Anuncio.**—Desde el día 1.º de Junio, saldrá para los Baños de Arnedillo un coche diario, según costumbre de años anteriores.

**La borrachera no existe ya**

Se manda gratuitamente una muestra de este Coza maravilloso.

Se puede tomar en café, té, leche, licor, cerveza, agua, ó en alimentos, sin saberlo el bebedor.

TENGA CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES! EL POLVO COZA SOLO ES EFICAZ CONTRA LA EMBRIAGUEZ.

El polvo COZA produce el efecto maravilloso de disipar al borracho del alcohol (cerveza, vino, ajeno, etc.) Obra tan silenciosamente y con tanta seguridad que la mujer, hermana ó hija del bebedor pueden administrárselo sin saberlo él y sin que se necesite decirle lo que determinó su cura.

El polvo COZA ha reconciliado millares de familias, ha salvado millares de hombres del oprobio y del deshonor y les ha vuelto ciudadanos vigorosos y hombres de negocios muy capaces; ha conducido á más de un joven por el camino derecho de la felicidad, y prolongado muchos años la vida de ciertas personas.

La Casa que posee este polvo maravilloso envía gratuitamente, á quien lo pida, un libro de testimonios y una muestra.

El polvo Coza es garantizado inofensivo.

El polvo Coza se encuentra en todas las farmacias y en los depósitos al pie indicados.

Los depositarios no dan muestras; mas dan gratuitamente el libro de testimonios á los que se presenten en su farmacia

76, Wardour, Street, Londres E32, Inglaterra.

**COZA HOUSE,**

Depósitos en Soria:

Farmacia de José Morales, Collado, 6.

Farmacia de Enrique Ramirez, Portales del Collado, 45.

**VIUDA DE BALLESTEROS E HIJOS**

En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bisoñas, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepés, etc. etc.

Además se hacen cuadros-panteones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó naçar, todo en cablejo, á precios sumamente económicos.

También se alquilan pelucas, barbas y dorados para teatros y disfraces. Compra y venta de cabello.

Marqués del Vadillo, 2. Soria

**PELUQUERIA ARTISTICA E HIGIENICA**

Desinfección antiseptica

«TIERRA SORIANA»

732 EL CURA DE ALDEA

—¿Dónde está mi tía?—preguntó Fanny.

—Mendó poner el carruaje, y como la señorita demostró deseo de quedarse en casa, ha salido sola.

—Está bien. Espero un poco.

Fanny se sentó junto á un pupitre, escribió con rapidez dos cartas, que cerró después, y dijo, entregándoselas á la doncella:

—Toma: lleva estas cartas adonde dice el sobre; pero nadie más que tú ha de saber que yo las he escrito y te he mandado que las lleves.

—Está bien, señorita.

—Cuenta que cada una de ellas te vale una onza de oro si sabes callar, y que á la menor imprudencia te despidió de casa. Vete.

—¿Dos onzas por tan poco!—murmuró la doncella al salir.—Por fin la señorita comienza á vivir. Esto no deja de traerme cuenta.

EL CURA DE ALDEA 729

más, no es amor lo que voy á pedir en esta carta; no merezco tan inmensa felicidad; sólo demando indulgencia, perdón para un delito. Porque estoy loco, no sé cómo no he terminado con una existencia que me es enojosa.

»La mano tiembla avergonzada, la pluma vacila buscando frases que lo digan todo del modo que menos ofenda. Pero basta de vacilaciones. Diré la verdad, lo que me dicta el corazón, lo que mi honor y mi conciencia me aconsejan.

»La noche del baile, despechado por esa eterna frialdad que leo hace tiempo en sus ojos y en su sonrisa, hallándome rodeado por una multitud de jóvenes de buen humor, arrojé sobre el intachable nombre de usted una calumnia, para manchar su justa reputación.

»Dije que... ¡Pero no puedo, Fanny, no puedo! Confesar mi villanía letra, frase, por frase, es un castigo demasiado terrible. Bástele á usted saber que un joven generoso y valiente, que no tomaba parte en nuestro infame pasatiempo de destruir reputaciones ajenas, apare-

# Pedro Ramon,

## ORTOPEDICO-ESPECIALISTA

(afeciones abdominales exclusivamente, primero y único)  
Alivio, retención y curación de las hernias (quebraduras) y relajaciones; abultamiento y descenso del vientre, dislocaciones de las visceras abdominales y uterinas, dolores lumbo-abdominales, etc. etc.

Con el privilegiado método Ramon quedó, hace ya años, resuelto el difícil problema del tratamiento radical, no operatorio y sin molestia alguna, de las hernias (quebraduras) y dislocaciones uterinas. Categorical afirmación suscrita, oficialmente, por las corporaciones científicas, confirmada por miles de éxitos notables y dictámenes de elogio de la Real de Medicina y Cirujía. Los clientes del especialista Ramon olvidan pronto la dolencia: optan, a voluntad, por el alivio y retención absoluta, ó por la curación radical, obliteración del anillo, con aquella confianza que inspiran laudatorios hechos. Folleto gratis. Despacho: CARMEN, 38, 1.º, BARCELONA.

Si un día las Academias de Medicina y Cirujía, la Real de Madrid inclusive, con laudatorios dictámenes por unanimidad dispensados a notabilísimas creaciones del ortopédico-especialista D. Pedro Ramon, fueron faro luminoso que guió al paciente por la senda donde había de encontrar el deseado bien, hoy, los médicos todos, colaboran á tan altos fines para que á todas partes y á todos los individuos llegue, con la mayor comodidad y economía, el verdadero remedio, poniendo coto á ciertos abusos de viajantes titulados ortopedistas ó médico-ortopedistas de que son víctimas los herniados y las señoras que sufren afecciones en la región abdominal.

Los pacientes de ambos sexos y todas edades que sufren hernias (quebraduras) y relajaciones; las señoras que sufren abultamiento ó descenso del vientre, dislocaciones de las visceras abdominales y uterinas ó dolores lumbo-abdominales, se verán libres de molestias, sufrimientos y peligros usando las privilegiadas especialidades Ramon; y á este fin, los de Soria y su provincia acudirán á este despacho ó al ilustrado Farmacéutico, peritísimo en las especialidades Ramon.

**Dr. D. José Morales.** Les recibirá de 11 á 1 de la mañana. Collado, 6.-SORIA

### FERRETERIA Y TALLER DE CERRAJERIA

## DE CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Acaña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y de país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.

**BATERIA DE COCINA.**—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, situ ríval posible en precios.

**ESPECIALIDAD** en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.

**GRAN COLECCION** de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espiño artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias é in finidad de artículos que no se detallan por no molestar.

**ARMAS** de todas clases y artículos de caza.

**EXPLOSIVOS.**—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fljóos bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios.

## Pedid en Soria, en casa de Antonio Canalejo.

Collado, núm. 47.—ULTRAMARINOS

### Los exquisitos chocolates

DE LA VERDADERA MARCA DE LA VIRGEN DEL CARMEN

Fábrica movida por Electro-Motores, establecida en Valladolid, de R. Martín y Tejedor.

Venta exclusiva, Collado, 47, Soria.

## LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

Compañía de Seguros reunidos.

Agencias en todas las provincias

de España, Francia y Portugal.

41 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS CONTRA LA VIDA.—SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

Subdirector en Soria D. Rafael Arjona, Plaza de Aceña (antes Herradores), número 15.

Nuevo establecimiento de tejidos del Reino y Extranjero

# A. SANCHEZ

Gran surtido para la temporada de verano.

Trasladado al Collado, 67, Soria (JUNTO A CASA VICEN)

## Casa editorial de Antonino Romero

Calle de Preciados, núm. 23.—Madrid.

Obras de Don Enrique Pérez Escrich.

ediciones ilustradas con láminas al cromo tiradas á diez colores.

**La mujer adúltera.**—Dos tomos en 4.º, 14,50 pesetas en rústica, y 18 encuadernados con elegantes tapas de tela.

**La Calumnia.**—Dos tomos en 4.º, 13,50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela.

**La Esposa mártir.**—Dos tomos en 4.º, 17 pesetas en rústica, y 20 encuadernados con elegantes tapas de tela.

**El Cura de Aldea.**—Dos tomos en 4.º, 11'50 pesetas en rústica, y 15 encuadernados con elegantes tapas.

**La Caridad cristiana.**—Dos tomos en 4.º, 12'50 pesetas en rústica, y 16 encuadernados con elegantes tapas.

**El Mártir del Gólgota.**—Dos tomos en 4.º, 13'50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela.

**Las Redes del amor.**—Dos tomos en 4.º, 16'50 pesetas en rústica y 20 encuadernados, con elegantes tapas de tela.

También se admiten suscripciones por cuadernos semanales de 32 páginas, al precio de 25 céntimos cada uno.

Descuento del 30 por 100 á los suscriptores á TIERRA SORIANA que adquieran esta en Administración

### EL SALAMANQUINO

## Santiago Gutiérrez,

Constructor y montador de molinos, Se ha trasladado á San Lorenzo, 2, SORIA

Donde ofrece sus servicios en toda clase de obras de molinos y máquinas. Se construyen cedazos, limpias belgas, rodeznos, saetines, malacates, etc. Se funde el bronce, se tornean árboles y se hace toda clase de trabajos de torno. Se montan turbinas de todas clases para grandes y pequeños saltos y caudales de agua, piedras francesas de la Ferté y Dordona.

Las obras se hacen á precios convencionales y á jornales, éstos á seis pesetas por día y manutención, y para los viajes se cobran sólo los gastos.

### "LA MADRILENA,"

GRAN COMERCIO DE COLONIALES

DE

## Vicente García.

(Sucesor de Nicolás Gomez.)

Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.

¡El derrochel ¡Ganga verdad!

En esta tienda hay grandes existencias de botellas de Jerez, de las mejores marcas, desde 1,45 pesetas. Ron escarabajo y aguardiente desde 1,85, y licores de varias clases y marcas á 1,60 pesetas botella.

Gran rebaja en todos los géneros.

«LA MADRILENA»

Vicente García, (Antes Nicolás Gomez.)

Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.



### El Gallo

Emilio Alba.

(Badajoz).

Especialidad en café tostados que se recomiendan por sí, una vez probados.

De venta en casa de

Antonio Canalejo

Collado, 47, Soria.

### HOSPEDERÍA

DE

## JOSÉ ZÚNIGA

Habitaciones independientes y luz eléctrica. Servicio de un mozo á las estaciones.—ALMAZAN.

## ¡OJO!

A precios de liquidación

### LA EQUIDAD

15, LA EQUIDAD, 15.

En este acreditado establecimiento se venden, á precios de liquidación, toda clase de vajilla, loza, cristal, porcelana, cubiertos, cuchillos, jabones de tocador é in finidad de artículos.

LA EQUIDAD.—Plaza de Aceña, 15.

## EL PRACTICON

Tratado completo de cocina al alcance de todos y aprovechamientos de sobras,

contiene las fórmulas propias y exclusivas del autor para la confección de los salsos, sopas, potajes, salsas, gusapos, netraeos, asados, fritos, entremeses, postres y pastelería, y algunas buenas recetas de aficionados doctos y de nuestros cocineros antiguos y modernos.

### APENDICE

que comprende el arte para el mejor aprovechamiento de las sobras, las reglas para el servicio de una mesa y el modo de trinchar y comer los manjares, por

## ANGEL MURO

Consta de un tomo en 4.º (22 por 14, de 1.040 páginas con 240 grabados, y sin embargo de su gran volumen y excelente papel satinado, su precio en rústica es solamente cinco pesetas.

Encuadernado en tela, con lomo en badana imitación chagrín, siete pesetas.

Librería de A. Romero, Preciados, 22 Madrid.

730

EL CURA DE ALDEA

ció ante mí con la mirada serena y rechazando mis palabras, salió á la defensa de usted, haciendo enmudecer con la dulzura de su acento á los mismos que poco antes, locos y aturridos, comentaban mis torpes palabras.

»Este joven excitó mil celos con su presencia, porque creí ver en él un rival, y ciego de furor puse mi mano sobre su mejilla.

»Como es consiguiente, mi imprudencia ocasionó un desafío á muerte, y dos días después, sobre las playas de Nazaret, nos hallábam frente á frente con una pistola en la mano.

»Las condiciones del duelo eran terribles.

»Yo tiré primero, y el pecho de mi contrario se enrojeció, porque mi bala le había herido.

»Pero él no se demudó, y siguió avanzando hasta colocar el cañón de su pistola sobre mi corazón.

»Mi vida estaba en sus manos; pero entonces, sereno como siempre, me dijo dulce acento:

»—Yo podría matar á usted; pero le concedo la vida á condición de

EL CURA DE ALDEA

731

que lave la calumnia que mancha la honra de Fanny.

»—¿Y cómo!—le pregunté asombrado.

»—Casándose con ella—me respondió.

»Luego alzó la pistola y la descargó al aire.

»Pues bien, señorita, ahora sólo falta consignar el nombre de su generoso defensor: se llama D. Roque de Lara.

»¿Qué puedo esperar después de esta revelación? ¿Qué debo contestar al hombre generoso á quien debo la vida, y que es víctima de los efectos de un lance que deploro?

»Si usted me rechaza, si usted me desprecia, entonces... ¡Dios tenga piedad de mí!—Emilio.»

Fanny permaneció aturdida más de una hora, sin saber lo que le sucedía.

De sus ojos brotaba un mar de lágrimas.

Por fin se irguió como una reina enojada, y abriendo la puerta, tiró del llamador con fuerza.

Lucía apareció en la puerta del gabinete.